

REVISTA

ENFOQUES

DE LA COMUNICACIÓN

ISSN: 2661- 6939



Consejo de **Regulación,**
Desarrollo y Promoción de la
Información y Comunicación

REVISTA

**ENFOQUES
DE LA COMUNICACIÓN**



Consejo de **Regulación,**
Desarrollo y Promoción de la
Información y Comunicación

Retos y desafíos de los medios comunitarios

1



Consejo de **Regulación,**
Desarrollo y Promoción de la
Información y Comunicación

2019

Revista Enfoques de la Comunicación
Revista de análisis y debate de la comunicación
Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción
de la Información y Comunicación

ISSN: 2661- 6939

Depósito Legal

Pasaje Chiriboga E11-29,
Calle El Batán, El Batán, Quito

Código Postal: 170122

Teléfono: (593) 02-3938720

Correo electrónico:

enfoquesdelacomunicacion@cordicom.gob.ec

Diseño y diagramación: César Andrés Yugcha Reascos

La responsabilidad de las opiniones expresadas en los artículos, estudios y otras colaboraciones firmadas incumben exclusivamente a sus autores, y su publicación no significa que el Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción de la Información y Comunicación se identifique con las mismas. El Consejo se reserva todos los derechos sobre la totalidad de los contenidos de la presente publicación, tanto en la forma como en el contenido.

Los trabajos publicados en la Revista Enfoques de la Comunicación se evaluaron bajo el sistema de doble ciego, según el cual los autores no conocen a los evaluadores.



Consejo Editorial:

- Mario Melo
Coordinador del Centro de Derechos Humanos de la
Pontificia Universidad Católica del Ecuador
- Gissela Dávila
Directora General de Ciespal (e)
- Juan Pablo Aguilar Andrade
Académico de la Universidad San Francisco de
Quito

Índice

PRESENTACIÓN	7
Galo Cevallos Presidente del Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción de la Información y Comunicación	
DOSSIER: Medios comunitarios	9
- Las radios comunitarias uruguayas: entre la legalización y la legitimación social Gabriel Kaplún (Uruguay)	11
- Desarrollo de los medios de comunicación comunitarios en Colombia y Venezuela, convergencias y divergencias Ava Mariana Gómez Daza (Colombia)	35
- Comunicación popular y comunitaria en el levantamiento Indígena de 1990: Escuelas Radiofónicas Populares del Ecuador en la disputa del sentido político y comunicacional María Belén Ávalos Torres	67
- Idiomas ancestrales e interculturales en los medios comunitarios del Ecuador Michelle Moretti	93
DEBATE	109
- No hay mal que por bien no venga: Las telenovelas como un antídoto transnacional Hugo Benavides	111
ENSAYO	129
- La radio comunitaria en el ejercicio de la ciudadanía y democracia de niños comunicadores Eduardo Guerrero Guevara	131

PUNTO DE VISTA	153	
- Gissela Dávila: “La democratización de la palabra se hace a través de la participación ciudadana”	155	
ENTREVISTA	171	
- Samia Maldonado: “Los retos de la producción de contenidos comunitarios”	173	
RESEÑAS	183	5
- “Aire, no te vendas”: la lucha por el territorio desde las ondas Griselda Sánchez	185	
- Comunidad y Comunicación. Prácticas comunicativas y medios comunitarios en Europa y América Latina Marcelo Martínez, Carme Mayugo y Ana Tamarit (Coordinación)	187	

Presentación

Pongo en manos de nuestros lectores este aporte del Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción de la Información y Comunicación al fortalecimiento de la democracia. A lo largo de estas páginas se despliega un debate en torno al pluralismo y a la diversidad de opiniones que promueven el ejercicio de una ciudadanía participativa, informada y corresponsable del ejercicio de sus derechos.

En esta edición de La Revista Enfoques de la Comunicación, titulada “Retos y desafíos de los medios comunitarios”, se recogen artículos que dan cuenta de esfuerzos emprendidos en América Latina para que los derechos de acceso a la información y a la comunicación se materialicen en la cotidianidad de grupos que tradicionalmente han sido excluidos.

Las experiencias aquí recogidas hablan de una comunicación que no discrimina ni excluye, sino que exalta el aporte de las diferencias, promueve el diálogo y mantiene un compromiso con sus audiencias en el marco de la responsabilidad que conlleva todo ejercicio de libertad. Por ello, al entregar este documento reiteramos nuestra convicción de que la libertad de expresión y la comunicación son derechos intrínsecos del ser humano; de los que el Estado es garante, por lo que establece acciones que posibiliten el acceso igualitario y el respeto a los derechos de los demás.

Finalmente, resalto el esfuerzo de las trabajadoras y trabajadores del Consejo, que posibilitó esta publicación; y reconozco también a las personas externas a la institución, quienes contribuyeron de distintas maneras.

Galo Cevallos Mancheno

Presidente del Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción
de la Información y Comunicación.